

Suscripción.

En la capital. 4.50 ptas trim.
 Id. fuera la capital 5 id. id.
 Ultramar, en oro. 18 id. sem.
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trim.

Todo pago se entiende por adelantado.
 Toda la correspondencia se dirigirá al Director de este DIARIO.

Redacción y Administración.—Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Diario liberal de Gerona.

Anuncios.

En la primera página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos
 En la tercera, 50.—En la 4.ª 25 y a los señores suscritores, 12 cént.
 =Anuncios mortuorios, en la 4.ª página desde 7 pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 ptas. á juicio de la Administración.
 Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61 RUE CAUMARTIN.

Año XIX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOAQUIN RUIZ BLANCH.

Números sueltos 25 céntimos.

N.º 3.813

MARTES 11 DE JUNIO DE 1889.

DESDE PARIS.

8 de Junio de 1889.

La situación.—Mr. Jules Ferry hizo antes de ayer su reaparición en la escena parlamentaria, á tenor de lo que hace días venían anunciando sus amigos. Su discurso versó sobre el presupuesto de instrucción pública y, por su extensión, conviene dividirlo en dos partes. En la primera, concretóse á defender la república de todos los reproches que los partidos reaccionarios la dirijen constantemente, á demostrar como la república había mejorado ampliamente la situación de la enseñanza en sus diversos grados, y á probar que si en algunos casos los gastos aparecieran quizá algo exagerados, esta exageración no alcanzaba de mucho las proporciones que los adversarios del régimen actual suponen.

La segunda parte del discurso tuvo ya un carácter más personal. Ha repetido lo que había ya dicho en su discurso procedente del Hotel Continental á saber, que por su parte no estaba más dispuesto que pudiera estarlo la gran mayoría del partido republicano á volver hácia atrás y á abandonar el principio de la neutralidad religiosa ó de la laicización de la escuela. Sin embargo, ha tratado de calmar en cierto modo la agitación que sus palabras provocaron en la Derecha monárquica de la Cámara, haciendo toda clase de votos en pró de la pacificación religiosa, recordando que él había sido siempre partidario del Concordato, afirmando en todos los tonos sus intenciones conciliadoras y añadiendo que estaba dispuesto á secundar á cuantos creyesen llegado el momento de intentar, por medio de una nueva legislación sobre las asociaciones, un régimen más liberal á propósito, para mejor garantizar el funcionamiento expansivo de las asociaciones religiosas.

El éxito de la reaparición del jefe del partido oportunista en la tribuna ha sido pobrísima, y no hay más que leer los relatos y los comentarios que publican hoy los periódicos republicanos de todos matices, para persuadirse de que Mr. Ferry está en plena decadencia y de que su autoridad en el Parlamento ha menguado de una manera extraordinaria.

Los ferro-carriles serbios.

Ha transcurrido ya cerca de una semana desde que el Gobierno de Belgrado dictó el ukase desposeyendo á la Compañía francesa de los ferro-carriles serbios, y la emoción se ha convertido en indignación, sobre todo desde que por conducto de diferentes corresponsales se ha sabido la forma con que ha obrado el gobierno para llevar á cabo la confiscación de referencia.

Cuentan los periódicos, que á causa de ciertos síntomas, el director de la Compañía de los ferro-carriles, Mr. Finet, presentia ya, desde algún tiempo á esta parte, un golpe de mano. En cuanto concibió este temor, se presentó al principal de los regentes, Mr. Ristich, para exponerle claramente esos presentimientos. El regente contestó: «En tanto que yo sea regente, os doy mi palabra de que podeis quedar tranquilo respecto á la seguridad de vuestra concesión.»

Tranquilo le dejó, en efecto, esa categoría respuesta del regente, con tanto mayor motivo, cuanto que estaba en tratos con el ministerio de obras públicas para modificar el convenio relacionado con la concesión de los ferro-carriles. Para tratar de este asunto, estuvo el viernes último en el Ministerio de obras públicas Mr. Finet, y allí le dijo el Secretario general: «Para qué hablar de este asunto, puesto que mañana aparecerá el ukase retirándoos la concesión.»

Mr. Finet, que lo había tomado en un principio á broma, dejóse llevar después de sus anteriores presentimientos y, mientras ponía al corriente de lo que ocurría al representante de Francia en Belgrado, fuese á encontrar al ministro del interior Mr. Taufanovich, quien le dijo, en resumen, que si bien existían algunos cargos contra la Compañía, entendía, sin embargo, que éstos no constituían una razón para desposeerla; y concluyó diciendo Mr. Finet textualmente: «—Ignoro absolutamente de que me habláis (aludiendo al ukase anunciado). De nada que se parezca á esto se ha tratado en consejo de ministros.»

Eso mismo le repitió después el regente Mr. Ristich, añadiéndole para su mayor tranquilidad: «Os renuevo mi promesa anterior. Mientras yo sea regente, feneis asegurada la concesión. Jamás autorizaré con mi firma una confiscación semejante.»

Pues bien: todo esto no fueron sino palabras que se llevó el viento. El sábado por la noche, el consejo de ministros firmaba el ukase de referencia y una hora más tarde quedaba autorizado por los miembros todos de la regencia, sin que Mr. Ristich hubiese hecho la más pequeña observación.

Como se vé, la conducta que en este asunto han observado la regencia y el gobierno de Servia, es realmente.... inculcable.

Las aventuras del Shah de Persia.—Segun telegrafían de Varsovia en fecha de ayer, es allí objeto de gran chacota lo que está ocurriendo al soberano de Persia, obligado, desde hace una porción de días, á permanecer en aquella capital porque ni el emperador de Austria ni el de Alemania quieren recibirle aún, alegando toda clase de pretextos y subterfugios para aplazar la anunciada visita.

En los ocho dias transcurridos desde que el Shah llegó á Varsovia—dice el telegrama que extractamos—el general Gourko le ha hecho visitar todas las fortalezas de la región y ha agotado con exceso todo el programa de fiestas preparado, no sabiendo ya como arreglarse para distraer los ocios de S. M. persa.

Parece que el Shah no oculta su extrañeza y hasta su disgusto en vista del poco interés que demuestran los emperadores de Austria y Alemania para recibir su visita.—S.

Desde Anglés.

9 de Junio de 1889.

Apreciable director: esta población se encuentra invadida por el sarampión, pues no hay familia que no cuente en su seno uno ó dos de sus tiernos individuos atacados de esta peligrosa enfermedad, habiendo fallecido ya muchos, pues cuando principió el contagio, nuestro ilustrado amigo D. Celestino Roig permanecía en Caidas de Malavella

tomando aquellos baños termales para ver de curarse el reuma articular, que, al igual que á V., le tenía y aún le tiene casi inválido; pero al saber nuestro amigo lo que pasaba á sus clientes, sin cuidarse de sus dolores se trasladó á ésta, donde le vemos sin parar un momento, á pesar de sus dolencias, habiendo tenido el acierto de contener, sinó la invasión, al menos la mortandad, por lo cual todos los padres lo bendicen y los amigos le felicitamos por su triunfo, justo tributo prestado á su talento y estudio.

Estas enfermedades ó epidemias que de hace cortos años invaden periódicamente á ésta antes salubre población, no deja de preocuparme, lo cual hizo que, al tener la honra de ser visitado por mi queridísimo amigo D. Rafael Rodríguez Méndez, ilustre Catedrático de higiene pública y privada de Barcelona, consultase á su pericia el fenómeno observado en esta población, y me dijo que la base de toda salud era el aseo y la limpieza, así como la pureza en todo aquello que alimenta á los seres, y repitió; ¿cómo quieren Vdes. tener salud, si observo que la inmensa mayoría de estos habitantes tienen los dormitorios encima de las cuadras? Las calles y casas parecen pocilgas y las aguas que beben no pueden ser más inmundas, pues á pesar de estar Vdes. rodeados de abundantes y ricas fuentes, veo consumen el agua de los pozos públicos, que á la par de la suciedad que cada cántaro aporta en sí, no hay la policía de tener aquellos tapados y no se limpian sus fondos con frecuencia. Además, me repitió, V. me dice que este año entre la Sella y Anglés, sin contar la infinidad de pueblos en la ribera del Ter y afluyentes á este río, han muerto unos mil cerdos, cuyos cuerpos en lugar de mandar sean enterados, todos los arrojan al río ó al gran canal de la fábrica, donde dichos cuerpos se descomponen, y no solo infestan el ambiente, si que saturan las aguas de aquellas pútridas sustancias; y aquí tiene V. explicado en parte, me dijo, la pérdida de la salud de la comarca de Anglés, y que V. hacía antes tanto alarde; y añádale V. el aumento, que debido á las fábricas, hay en el personal de vecinos donde V. mismo me dice hay casas que están allí acinados, y tendrá V. completo el cuadro, rigen de la pérdida salud que lamentan, y que si no ponen correctivo y eficaz remedio, irá creciendo.

Estas sábias observaciones las hago presente á algun amigo concejal ó de la junta de Sanidad local, las cuales me constan hacer lo que pueden para interesar al Alcalde en tan humanitaria, así como obligada empresa, y si bien en las sesiones dá la razón á los interpelantes prometiendo hacer la Seca y la Meca, la verdad es que no hace ni deja hacer nada.

Este abandono ó apatía de nuestra primera autoridad, así como de los que como él descuidan la salud pública, es en mi concepto un crimen de lesa humanidad, y llamo la atención del M. I. señor Gobernador civil de la provincia, así como de la Junta provincial de sanidad para que tomen cartas en este asunto, pues á este paso, Anglés sería un foco que envenenaría toda la provincia.

Es curioso lo que está pasando con ciertas obras, que só pretexto de ser pú-

blicas, está llevando á cabo nuestro perincito Alcalde. Parece que á este pueblo le han sido abonadas 400 ó más pesetas por el concepto de consumos, ya pagadas por los vecinos, y nuestro Alcalde, fundado en no sé que atribuciones, sin consultar á los interesados que debían reembolsarse de esta cantidad, reúne al Ayuntamiento y só pretexto de una mejora pública, pide que estas cuatrocientas pesetas se destinen para dichas obras, y el Ayuntamiento de confección é inteligencia, sus individuos, de borrego, acceden y hoy que las obras están á medio hacer se aperciben, por el clamoreo público sin duda, que tales obras no son públicas, y si muy particularísimas de nuestro popular y queridísimo en la comarca—como diría cierto gacetillero de cierto popular (sic) periódico de esa capital—el cual hace un viaducto para llevar las aguas á unas huertas de su propiedad, que apesar de haberle pagado el Estado parte del terreno que le atrevesó la carretera de ese á ésta, como jardín, paga en cambio la contribución como secano.

Pero no está aquí la más negra; lo bueno, lo edificante está, que estos vecinos, á la par que su dinero se emplea para mejorar la propiedad de su Alcalde, éste les hace trabajar gratis en dichas obras como prestación personal, solo impuesta por la ley en mejoras públicas.

Hay más; como estas obras lindan con la carretera del Estado, nuestro Alcalde, que es muy respetuoso con la propiedad ajena, invadió con la construcción; terreno pagado á él mismo por el Estado y hasta ocupó la carretera con los materiales de dicha construcción, lo cual hizo que el cabo de la expresada carretera mandase suspender las obras, pues para efectuarlas, requiere el permiso del Sr. Gefe de Ingenieros de la provincia, cuya orden me se dice no quiso acatar nuestro monterilla.

Veremos si Don Gabriel March tan celoso en el cumplimiento de sus deberes, consentirá éste desacato á su persona y Autoridad; en la del cabo de carreteras de Gerona á Anglés.

Ya tendré al corriente á V., amigo Director, del desenlace de los asuntos que le apunto, así como de otros más graves que se dibujan en el horizonte de los destinos de esta villa, para que su ilustrado órgano los dé á conocer á la opinión pública.

Suyo atcmo.—El Corresponsal.

Noticias locales y generales.

De unos dias á esta parte, se nos viene hablando de un importante descubrimiento hecho por un aficionado á la ciencia prehistórica en un punto no muy lejos de esta ciudad, de cuya noticia no nos habíamos hecho eco por haber supuesto que no tenía la trascendencia que efectivamente reúne el descubrimiento de referencia.

Los objetos hallados en la cueva, que sirvió sin duda de morada al hombre primitivo, consisten en osamentas, restos de mamíferos y aves, así como varios útiles tallados en sílex, ladrillos raspadores, punzones y otros menos caracterizados que empleaba el hombre contemporáneo del mammut.

La comisión de monumentos de esta ciudad trata de llevar á cabo la explo-

ración de la cueva, donde se han hallado objetos de tanto valor científico.

—El día 8 del mes próximo, se verá el primer juicio oral que, con intervención del Jurado, debe celebrarse en nuestra Audiencia.

—La Asociación literaria de esta ciudad, repartirá en breve entre sus socios el tomo de las composiciones literarias premiadas en el certamen últimamente celebrado.

—El 13 del actual tendrá lugar en esta ciudad, el enlace de nuestro querido amigo de Cassá de la Selva D. José Torrent, con la agraciada joven de Santa Coloma de Farnés D.^a Concepción Planas y Puig. Escusamos decir lo mucho que deseamos a la nueva pareja una interminable luna de miel, al propio tiempo que por adelantado le mandamos la más completa y cordial enhorabuena.

—Ayer mañana salieron para Puigcerdá dos compañías del Regimiento de infantería de Asia, con objeto de relevar las que hace un año guarnecen aquella plaza.

—En el tren correo de anteayer tarde, llegaron a esta ciudad cuarenta individuos pertenecientes a la *Société d'étude des Sciences naturelles de Beziers*. El objeto de este viaje era, según se nos dijo, estudiar las principales antigüedades y adelantos literarios de Gerona. Como ayer mañana se fueron en dirección a Figueras, suponemos no sin razón que bien poco provechoso para las ciencias habrá sido el viaje, ya que ni tiempo casi tuvieron para ver la ciudad.

—Voivemos a las andadas.

Anteayer domingo de cuatro a seis de la tarde, se descubrió un robo de alguna consideración en el piso primero de la casa número uno de la calle del Norte. Los dueños estaban ausentes, y al regresar la muchacha, se encontró con la puerta descerrajada al igual que los cajones y armarios. La cantidad sustraída se calcula asciende a unas cinco mil pesetas.

Excitamos el celo del señor Fernández y sus agentes, pues lo que en esta población sucede raya en escándalo y ellos deben ser quien lo han de cortar de raíz.

—Anteayer durante la función del teatro, entre once y doce, se oyó una voz de ¡fuego en la plaza del Oli! siendo muchos los espectadores que creyeron que el voraz elemento se había iniciado en el propio coliseo. Calmados los ánimos más impresionables, nos trasladamos a la calle de la Zapatería vieja número uno, en cuyo piso principal era donde se había declarado el incendio, que afortunadamente pudo extinguirse a los pocos momentos, gracias a los muchos vecinos que presurosos acudieron al lugar del siniestro en unión de algunos bomberos.

Las pérdidas materiales no son de gran consideración.

—El baile que celebró anteayer la distinguida sociedad *Odalisca* estuvo muy animado, tanto por el sexo barbudo como por el débil, representado por hermosas y elegantes pollitas.

—Un lleno completo obtuvo anteayer noche la empresa de nuestro coliseo con la representación del popular drama *don Juan de Serrallonga*.

Con la función de anoche se despidió la compañía del señor Riutort, que tantas simpatías ha sabido captarse entre nosotros.

—Ayer, al dar principio a la misa de doce que todos los días festivos se celebra en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, al entrar en ella un pobre hombre, cayó exánime acometido por una accidente; lo cual, trasladado a la Autoridad, fué conducido al Hospital Provincial por los Agentes del Municipio.

—Los días 16, 17 y 18 del actual, ten-

drá lugar la fiesta mayor de Cassá de la Selva, que promete estar muy animada. Tres orquestas serán las que amenizarán los festejos, las dos de la villa y la de Castelló de Ampurias. Se instalarán dos entoldados en donde tendrán lugar bailes de sociedad; se llevarán a cabo solemnes funciones religiosas, y se bailarán *sardanas llargas* y se llevarán a cabo otros festejos.

El primer domingo del próximo Julio, se verificará la feria acordada por aquel celoso Ayuntamiento.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro compañero en la prensa Don Adolfo Vilarelle de Campos, Corresponsal en Barcelona de *El Correo* de Madrid.

En el jardín.

Ya llegó la primavera
sonriente y perfumada:
de verde se vá adornando
la Naturaleza ufana.
¡Todo es hermoso, poético!
Brotó el amor en el alma;
en los labios hay sonrisas
y en los pechos esperanza.

Quando en el jardín penetro,
al ver hermosura tanta
exclamo:—¿Por qué, Dios mío,
no haceis la acción soberana
de convertir estas flores
en... pesetas, verbigracia?

Venancio Serrano Clavero.

MUJERES QUE TRABAJAN.

Hay 3.000.000 de mujeres obreras en los Estados Unidos.

De éstas, 600.000 agricultoras, especialmente en el cultivo de algodón; 640.000 empleadas en fábricas, 530.000 lavanderas, 280.000 modistas, 60.000 costureras, y 690.000 son comerciantes, maestras, telegrafistas, tipógrafas, libreras y nodrizas.

Hay también 250 mujeres que ejercen la medicina.

Lana mineral.

Esta materia descubierta en un principio en Sterling, Estado de Nueva York, se fabrica ahora en grandes cantidades en Stanhope, Estado de New Jersey. Es un producto que se extrae de las escorias que quedan en las fundiciones y que antes se arrojaban como inservibles. El descubrimiento se debe a la rotura accidental de un tubo por el que circulaba agua hervida, la que al caer sobre las escorias quedaban debajo, las convirtió en una especie de sustancia lanosa por la simple acción del vapor que contenía el agua. La explicación de este fenómeno es, que dos sustancias de naturaleza opuesta forman cuando se combinan un producto enteramente nuevo y diferente de las que lo componen; el modo como se realiza este hecho es uno de los muchos secretos de la naturaleza que aun permanecen ocultos a las investigaciones de la ciencia, como, por ejemplo, el celuloide, tan usado actualmente en la joyería, que no es sino el resultado de la combinación de la piroxilina con el alcanfor.

Boletín Religioso.

SANTO DE HOY.

San Bernabé ap.

CUARENTA HORAS.

En la iglesia del Seminario Tridentino.

En los domingos durará la exposición 7 horas a saber: cuatro por la mañana, desde las 8 a las doce; y por la tarde tres, empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la oración.

TELÉGRAMAS

Madrid 9.—A última hora el señor Vicente, redactor de *El Globo*, se ha declarado autor del suelto que consideró ofensivo el director de *El Mediodía* señor Iniguez, habiéndose concertado un duelo que se verificará hoy a las ocho de la mañana.

En el Consejo de ministros celebrado en Aranjuez bajo la presidencia de la Reina Regente, el señor Sagasta indicó a la Reina las candidaturas para las mesas del Senado y del Congreso en la forma que he teleografiado, y puso en conocimiento de S. M. la noticia de que el señor Gamazo no asistirá a la reunión de la mayoría.

Además firmó la Reina Regente los reales decretos de que he dado cuenta en un telegrama anterior.

Hoy se sintieron terremotos sin consecuencias en Ciudad Real, en Almagro y en el pueblo de Autos, situado en el término de Calahorra.

Está restablecido del ataque de reuma el ge-

neral Cassola. Este se halla de acuerdo completo con la política del señor Martos.

El submarino *Peral* entrará en el dique la próxima semana para ejecutar las pruebas de inmersión. Créese que se verificarán pronto las pruebas oficiales.

Se trabaja activamente en la reforma del Código en los puntos relacionados con la legislación especial.

Créese que comenzará la legislatura con un discurso del señor Sagasta dando explicaciones de las causas que determinaron el término de la legislatura.

Telégramas Extranjeros.

Paris 8.—Despachos recibidos de Berlin, niegan que la Corte haya acordado el viaje del emperador Guillermo a Roma durante el mes de Agosto, al objeto de devolver la visita al rey Humberto.

M. Carnot, acompañado de los ministros y de su cuarto militar, asistirá mañana a las fiestas de las sociedades gimnásticas, las cuales se verificarán en el parque de Viucennes.

Por la noche, asistirá a un banquete de 1,500 cubiertos, a cuyo acto han sido invitados todos los representantes de las Sociedades de gimnasia franceses y extranjeras.

El lunes se celebrará otro banquete presidido por M. de Freycinet.

El número de víctimas de las inundaciones de los Estados Unidos se calculan oficialmente en 15,000.

Paris 9.—Dice el periódico *Les Debats*, que durante la última noche, M. Clermont ha practicado un escrupuloso registro en el domicilio de M. Reichert. Este ha estado presente durante la pesquisa. M. Clermont ha encontrado toda la contabilidad secreta del general Boulanger. M. Reichert ha sido conducido otra vez a la cárcel.

El propio periódico *Les Debats* dice que entre los papeles de M. Reichert se han encontrado do-

cumentos que comprometen gravemente a M. Fleuhat, capitán de Estado Mayor a las órdenes del ministro de la Guerra. El capitán Fleuchat ha sido arrestado y conducido a las prisiones militares.

Imprenta *La Lucha* a cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

NO MAS HERPES.
LA POMADA y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTTA preparados por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—16 reales bote Esencia y 16 reales bote Pomada.
Véndese en todas las farmacias y droguerías de esta.
Al por mayor Sres. BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona.

GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS DE DETHAN
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente a los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.
Escribir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

DOBLE MAGNÉSIA INCALCÁREA AEREA, ANTIBILIOSA Y PERFECCIONADA PREPARADA POR EL DR. BORRELL.
Para curar los dolores de estómago, por inveterados que sean, la indigestión, las irritaciones intestinales, la superabundancia de bilis, dolores de cabeza, vahidos, jaqueca, flatos, ácidos del estómago, el mareo en las navegaciones, la retención de orina, el mal de piedra, el estreñimiento de vientre, cólicos, etc., etc.
La Doble magnésia del Dr. Borrell sustituye todas las aguas minerales que se emplean para combatir las dolencias arriba espresadas. 12 reales frasco.
Véndese en todas las farmacias y droguerías de esta.
Al por mayor, Sres. BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona.

Jarabe Laroze DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.
JARABE al Bromuro de Potasio DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S.-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.
Fabrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C^{ie}, 2, rue des Lions-St-Paul, a Paris.
DEPÓSITOS: Barcelona: Borrell heros, Camp heros, Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.
EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:
El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro.
Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

ENFERMEDADES VENÉREAS Y SIFILÍTICAS.
Las Cápsulas Peruvianas y la Esencia de Zarzaparrilla del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.
16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.
El Rob yodurado del Doctor Borrell es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, cáries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.
Véndese en todas las principales farmacias y droguerías de esta.
Los pedidos a BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona.

GRAJEAS de Hierro Rabuteau
Laureado del Instituto de Francia. — Premio de Terapéutica.
Empleo en Medicina del Hierro Rabuteau está fundado sobre la ciencia.
Las Verdaderas Grajeas de Hierro Rabuteau están recomendadas en los casos de Clorosis, Anemia, Colores pálidos, Pérdidas, Debilidad, Exenuación, Convalescencia, Debilidad de los Niños, empobrecimiento y alteración de la sangre a consecuencia de fatigas, veladas y excesos de toda clase. — Se tomarán 4 a 6 Grajeas diarias.
Ni Constipación, ni Diarrea, Asimilación completa.
El Elixir de Hierro Rabuteau está recomendado a las personas que no pueden tragar las Grajeas. — Una copita en las comidas.
Escribase el Verdadero Hierro Rabuteau de CLIN y C^{ie}, de PARIS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.